

## *Estudio preliminar sobre productividad e intereses etnológicos en las nuevas generaciones de antropólogos chilenos (1977-1987)*

*Gabriel Guajardo*

Un creciente número de publicaciones, opiniones y encuentros en los últimos años han centrado su preocupación en el examen de la actividad de investigación de la Antropología Social en el país, tanto de sus problemas, avances y perspectivas futuras. Esta inquietud no es ajena a otras áreas de investigación, y más aún, hay un cierto consenso al comprobar la crítica situación que vive la investigación científica en los países en vías de desarrollo (Krauskopf y Pessot).

Ante este panorama, además de la cooperación científica y de la coordinación de las diversas instancias y profesionales en las áreas de trabajo antropológico, se ha propiciado también la necesidad de reunir información y realizar estudios que aborden materias específicas del quehacer disciplinario.

Resulta relevante estudiar las áreas tradicionales de la Antropología, como son los estudios sobre las etnias aborígenes en las nuevas generaciones de profesionales. Sobre todo cuando el acervo científico de la Antropología Social hasta el año 1980, se refería para algunos autores, principalmente a los grupos indígenas del país, como se deduce de un informe sobre la situación actual de la Antropología en Chile:

“La investigación antropológica en Chile ha cubierto, fundamentalmente, la Antropología Social y Etnológica y la Prehistoria de sus poblaciones aborígenes; en primer lugar, los araucanos, pero también las comunidades indígenas del Norte y su pasado, como igualmente las de la Patagonia al extremo Sur y también las de la Isla de Pascua (...).

Estudios de Antropología Social y también de Folklore y algo de Antropología Física se han efectuado en el campesinado y en algunas poblaciones marginales y clases populares de las urbes. Por desgracia, las monografías de todos estos estudios casi no se han publicado reduciéndose, la mayoría de las veces, sólo a informes preliminares” (Berdichewsky, p. 311).

Es de interés contribuir al conocimiento de la situación chilena sobre el estudio de los pueblos y grupos indígenas. Para ello se expone en este artículo información relativa a la investigación que realizan los antropólogos jóvenes sobre los grupos aborígenes.

He situado el problema en las nuevas generaciones de investigadores, con el propósito de detectar si el estudio de las etnias indígenas es un área de interés profesional preferente y las posibles tendencias de estos estudios en los próximos años que superarán el milenio<sup>1</sup>.

Para desarrollar este estudio se ha utilizado como fuente de información las tesis de grado y memorias de título del nivel de Licenciatura en Antropología Social y/o Cultural de la Universidad de Chile, editadas entre los años 1977 y 1987.

De esta forma, se pretende reunir información para aportar a un problema mayor, que es, conocer la práctica etnológica en su desarrollo científico e histórico en el país.

#### PROCEDIMIENTOS DEL ESTUDIO

La opción de trabajo de investigación de los antropólogos sociales por las poblaciones indígenas será analizada a través de su productividad científica.

Los estudios sobre la actividad científica han considerado como una de las fuentes de información principales las publicaciones especializadas, dado que el conocimiento occidental es transmitido predominantemente por ese medio (Ziemilsky). Particularmente, en la actualidad “...las publicaciones periódicas constituyen uno de los canales más importantes en la difusión de los conocimientos científicos, técnicos y humanísticos” (Gómez y Benzi, p. 24).

Una de las dificultades a que nos enfrentamos al abordar este tema, es la carencia de conocimiento exhaustivo y sistemático sobre los estudios etnológicos recientemente publicados en el país como ya lo ha comentado Berdichewsky:

<sup>1</sup>El estudio realizado por Arnold sobre las características básicas de los graduados en Antropología de la Universidad de Chile entre los años 1977 y 1987, indica que existe una clara evidencia de la juventud de estos profesionales “El promedio de edad de este grupo alcanza, actualmente a los 36 años y está en un recorrido cuyas máximas desviaciones son 60 y 26 años” (1990, p. 38).

“Publicaciones periódicas de bibliografía antropológica chilena, prácticamente no existen; pero en ciertas épocas se publicaron algunas bibliografías sistemáticas y exhaustivas, ya específicas o generales. La primera, tal vez, apareció a raíz del Cuarto Congreso Científico, realizado en Chile en 1911...” (p. 311).

Sin embargo, en los últimos años se han publicado recopilaciones bibliográficas y estudios que permiten analizar algunos aspectos de la actividad antropológica vinculada a las etnias aborígenes en el país (Astorquiza, Universidad del Norte, Arnold, 1985; Munizaga y Thomas, Foerster, Arnold y Haefner, Arnold, 1990).

Para abordar el estudio propuesto existe una colección de publicaciones que permiten detectar la posición de los estudios indígenas recientes, estas son las tesis de grado y memorias del nivel de Licenciatura de Antropología de la Universidad de Chile. Estos trabajos corresponden en general, a las primeras publicaciones científicas en la carrera profesional de los antropólogos en el país, y en este sentido se nos presentan como un conjunto de estudios necesarios para investigar las áreas de intereses etnológicos.

Al utilizar las tesis de grado con estos propósitos debemos tener presente algunas consideraciones sobre las características de estos textos.

Una de las materias de debate es su status científico. Robert Day, en un reciente libro al definir lo que se entiende por un artículo científico, según lo informado por Krauskopf y Pessot, se ha referido a las tesis:

“...un artículo científico es un informe escrito y publicado, a través del cual se describen resultados de investigación original. Agrega que, para definirlo adecuadamente, debe considerarse el mecanismo operacional en la creación del artículo que es fundamental para que éste adquiera la validez requerida como publicación. Los resúmenes de comunicaciones presentadas en Congresos (abstracts), tesis, conferencias y un variado tipo de informes que se publican, no cumplirían con los requisitos necesarios para ser aceptados como publicaciones científicas formales” (p. 96).

Por ello, una de las dificultades mayores a que se enfrentan las tesis, se refiere a que, en la práctica, no se encuentran en el circuito de información científica convencional. Que sumado al hecho, de no participar de la producción industrial de libros y revistas especializadas, se produce una limitación en el acceso para la comunidad de especialistas locales y extranjeros.

En el caso específico de las tesis de Antropología en Chile, Arnold ha señalado el bajo nivel de conocimiento de estos trabajos:

“...es de nuestra opinión, que en gran medida la investigación antropológica social en Chile, ha sido realizada a través de las prácticas

profesionales y las Tesis de Grado de los licenciados. Es lamentable que toda esa producción sea casi absolutamente desconocida para la comunidad científica, incluso no es ni citada en las bibliografías de los cursos en la carrera, siendo probable que ni los mismos estudiantes las conozcan” (1985, p. 13).

Este comportamiento contrasta con el destino principal de la investigación del sector de educación superior, que en el ámbito latinoamericano es “...su publicación y circulación entre públicos especializados, capaces de ofrecer respuestas competentes y por esta vía otorgar reconocimientos y establecer reputaciones entre los autores científicos” (Brunner, p. 229).

Finalmente, las tesis de grado constituyen un segmento de la producción antropológica de las ciencias sociales nacionales referidas a las etnias aborígenes. Entonces, no podemos homologar unívocamente las tesis de grado con la producción científica en esta área de conocimiento. Es decir, la producción de los profesionales jóvenes es una parte de un caudal de publicaciones antropológicas que requiere ser sistematizada y difundida.

En síntesis, para efectos de este artículo, se debe considerar a las tesis de grado como un conjunto de estudios, que constituyen una expresión de los primeros trabajos científicos de los antropólogos locales.

Estos trabajos presentan características distintivas en cuanto a su publicación y circulación frente al resto de la producción científica universitaria, como también en cuanto a las exigencias institucionales que los rodean.

La investigación sobre los factores externos e internos que caracterizan las tesis de grado de Antropología Social en el país, requiere un estudio que excede el presente artículo, pero se consideró necesario mencionar algunos de ellos.

Como se ha indicado en este informe se analizarán los estudios etnológicos actuales. Propósito que necesita explicitar el concepto de etnología aquí utilizado y los criterios para agrupar una serie de trabajos bajo esa denominación.

Entendemos por etnología el estudio científico de las variaciones culturales contemporáneas que podemos tener acceso por medio de la actividad de investigación antropológica. Su enfoque sobre la realidad sociocultural es “...básicamente inductivo, cualitativo y directo. Su método oscila entre exigencias diametralmente opuestas: una perspectiva generalizante y totalizadora, por un lado, y una vivencia personal, particular y subjetiva, por el otro. El grupo humano debe ser objetivamente muy lejano, pero subjetivamente muy próximo; al mismo tiempo que se busca dar cuenta con honestidad de las modalidades propias de la sociedad observada, se impone la tarea de explicar dicha experiencia étnica a partir de los resultados logrados por medio de la comparación intercultural” (Jáuregui, p. 148).

De esta forma, las poblaciones humanas estudiadas tradicionalmente

por la etnología, en general, han sido los pueblos y grupos étnicos aborígenes (Poirier, p. 8).

Se ha caracterizado como producción etnológica la colección de tesis de grado analizada en este artículo, considerando en primer lugar, que son producto de una formación antropológica universitaria que comprende la investigación y reflexión etnológica<sup>2</sup>, en segundo término, todos los estudios optaron por trabajar global o parcialmente con información sobre las etnias aborígenes y finalmente, suponemos que existe como propósito —manifiesto o latente— comprender la dinámica interna de cada uno de los grupos indígenas estudiados, privilegiándose así una indagación globalizadora. Este supuesto se plantea a partir de la observación de la diversa naturaleza de las fuentes primarias de información utilizadas en el conjunto de las tesis (véase Anexo N° 2).

Esta categorización de los trabajos es provisoria y requiere de estudios empíricos y teóricos específicos posteriores para ser exhaustiva.

La producción científica aquí estudiada está comprendida entre los años 1977 y 1987, dado que este período corresponde a los años en que se inicia la edición de las tesis de grado de Antropología en la Universidad de Chile y por otra parte, para este mismo lapso ya se han realizado trabajos descriptivos (Arnold y Haefner, Arnold, 1990).

Se seleccionaron las tesis de grado a partir de los resúmenes de contenido de Arnold y Haefner, tomando como un criterio el que los trabajos estuvieran basados en el estudio empírico y/o teórico de poblaciones indígenas. Luego, se elaboraron cuadros analíticos que permitieron observar las tendencias que se describen. La colección analizada comprende 84 tesis de grado.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Un análisis del contenido de las tesis de grado, nos muestra que un 27,3% (23 de 84) de las tesis tratan sobre grupos étnicos aborígenes (véase Anexo N° 1).

Esta información nos indica en términos absolutos que los estudios etnológicos son una importante especialización antropológica para el nivel de Licenciatura entre los años que se analizan (1977-1987). También nos permite observar que estos estudios comparten con otras temáticas la espe-

<sup>2</sup>Dentro de las orientaciones fundamentales de la Carrera de Antropología de la Universidad de Chile (DU N° 00395, 12 de marzo de 1986), busca entregar a los alumnos "...una orientación general de la disciplina, antropológica, biocultural y comparativa que permita estudiar las sociedades humanas en sus dimensiones temporales y espaciales. Se pretende enfatizar dentro de esta formación general, el trabajo de campo, como elemento metodológico integrador, sintético y que defina a nuestra disciplina" (Carrera de Antropología).

cialización profesional. Claramente la investigación en las tesis de grado no se circunscribe a la cuestión indígena (véase Cuadro N° 1).

**Cuadro N° 1**  
**TESIS DE GRADO Y ETNIAS ABORIGENES,**  
**1977-1987**

Años	N° de Tesis estudian aborígenes	N° de Tesis que no estudian aborígenes
1977	1	—
1978	—	6
1979	3	3
1980	5	12
1981	2	1
1982	1	4
1983	4	6
1984	2	8
1985	—	7
1986	4	9
1987	1	5
<b>Totales</b>	<b>23</b>	<b>61</b>

**Fuente:** Arnold y Haefner.

El conjunto de trabajos se refiere básicamente a tres grupos culturales: mapuches, rapanui y andinos<sup>3</sup>. En general, los grupos estudiados tienen una delimitación geográfica basada en el territorio nacional chileno y corresponden a pueblos que aún tienen una presencia demográfica, política y social en el país (véase Cuadro N° 2).

Por ello, en estas tesis se aprecian áreas no investigadas como son las etnias fueguinas, que han recibido la atención de científicos destacados en la etnología occidental. Para poder explicar esta situación se requieren estudios que tengan presente los condicionamientos sociales e ideológicos de estos trabajos.

Dentro de los pueblos estudiados la proporción de las investigaciones no es homogénea. Es así, que es notoria la alta proporción de tesis sobre la etnia

<sup>3</sup>Horacio Larraín ha comprobado, en términos globales, que la información sobre grupos étnicos en Chile se concentra solamente en algunos grupos: "Pero toda la información relativa a los grupos étnicos de nuestro país se encuentra muy dispersa, y el peso principal de ella se centra en unos pocos grupos: los del extremo sur, los mapuches, y en parte, los atacameños" (p. 12).

**Cuadro N° 2**  
**ETNIAS ABORIGENES ESTUDIADAS POR TESIS**  
**DE GRADO, 1977-1987**

Años	Mapuches	Andinos	Rapanui	Literatura etnológica	Totales
1977	1	—	—	—	1
1978	—	—	—	—	—
1979	—	2	1	—	3
1980	3	2	—	—	5
1981	2	—	—	—	2
1982	—	1	—	—	1
1983	1	1	1	1	4
1984	2	—	—	—	2
1985	—	—	—	—	—
1986	2	1	1	—	4
1987	1	—	—	—	1
<b>Totales</b>	12	7	3	1	23

Fuente: Arnold y Haefner.

mapuche por sobre los otros grupos étnicos (12 de 23). Se puede pensar que en el transcurso de los años en la Licenciatura de Antropología se ha producido una alta especialización sobre el pueblo mapuche.

La frecuencia de etnias indígenas estudiadas en las tesis entre los años 1977 y 1987, muestra que la etnia mapuche se mantiene constante en el transcurso de los años a diferencia de los grupos rapanui y andinos.

Si analizamos la proporción de estudios etnológicos en relación a las otras especialidades antropológicas, podemos señalar que se ha producido un declive sostenido del número de tesis de grado sobre grupos indígenas. Si bien como indicamos anteriormente, en términos absolutos es una importante y constante especialización en Antropología Social (véase Cuadro N° 1).

Esta tendencia se ha producido en otros países. Price ha investigado la importancia de los estudios acerca del indígena americano dentro de la Antropología, a través de un análisis del "American Anthropologist" tomado por décadas:

"La proporción de artículos con un contenido referido al indígena norteamericano (incluyendo a las culturas esquimales, metis, y culturas mestizas) que han aparecido en el American Anthropologist tomado por décadas, era, porcentualmente, de un 62% desde el comienzo, en 1898

hasta la década de los 30; se deslizó hasta un 52% en los 40, a un 31% en los 50, un 18% en los 60, un 15% en los 70 y finalmente, hasta sólo un 14% en los años 80 (p. 227).

El autor concluye a partir de esta información, que desde la década del 40, la Antropología ha tenido un interés cada vez menor en la investigación acerca del indígena americano, y sin embargo, en términos absolutos el aporte antropológico a la investigación indígena se mantiene alto.

### CONSIDERACIONES FINALES

I. A partir del análisis de la colección de tesis de grado de Licenciatura en Antropología Social, se puede concluir que la producción de estudios antropológicos en Chile, presenta una variedad de áreas de interés profesional, donde los estudios etnológicos representan un segmento de ella.

Se observa que en términos absolutos actualmente los estudios sobre las etnias aborígenes, son una importante especialización para las nuevas generaciones de antropólogos egresados de la Universidad de Chile. Sin embargo, existe un declive sostenido en el número de tesis de grado sobre las etnias indígenas en el transcurso de los años.

Esta información, es compatible con tendencias descritas por Price para la investigación norteamericana, referidas al interés cada vez menor en la investigación acerca del indígena americano.

Las tendencias decrecientes son contradictorias en el caso chileno. Pues, claramente se detectan áreas aun no suficientemente cubiertas como es la ausencia de tesis de grado sobre las etnias fueguinas en el período analizado (1977-1987). Y por otra parte, se observa que los trabajos realizados se concentran numéricamente en la etnia mapuche por sobre los otros grupos estudiados.

II. Dentro de las motivaciones para realizar este artículo, se encuentra el interés de contribuir al conocimiento de la realidad científica chilena reciente sobre las etnias aborígenes. Ya varios autores se han referido a que el conocimiento y la distribución de la producción etnológica requiere de una planificación —si ello es posible— y la decisión de divulgar los trabajos como son las tesis de grado.

Es importante ser cauteloso al realizar observaciones muy generales a partir de un estudio sobre los intereses profesionales de una disciplina basados exclusivamente en las publicaciones editadas en el propio país, más aun con las características de las tesis como se indica en este artículo. Existen textos y eventos que son importantes para conocer la actividad científica y, que no necesariamente llegan a publicarse sus resultados. Aún en el caso límite de que en una comunidad de investigadores o autores determinados llegaran a no publicar en el país y en el extranjero en ciertos

períodos, no significa necesariamente ausencia de investigación para ese momento.

Por otra parte, la situación inversa tampoco revela un estado óptimo de la investigación. Nos referimos cuando se produce el exceso de publicaciones en áreas específicas de las ciencias, produciéndose una tensión entre calidad y cantidad de los trabajos. Tal ha sido el caso de las revistas chilenas de biología, según los análisis de Herbstaedt y Ureta.

Todo ello, indica que se requieren trabajos que aborden los problemas y avances de la investigación antropológica considerando los diversos contextos académicos e históricos de las Ciencias Sociales.

Uno de los procesos necesarios de analizar es el impacto que han tenido los cambios sociales y políticos de las últimas décadas en la ciencias antropológicas chilenas a nivel de la investigación y su institucionalización.

Estos cambios han impactado de diversas manera a las ciencias chilenas, no sólo en su infraestructura sino también a nivel de la investigación y productividad científica. Incluso la profundidad de los procesos ocurridos en Chile, han influido decisivamente en la producción académica extranjera sobre la historia chilena. Los proyectos de investigación extranjeros que tratan temáticas desde los años 70 han superado ya claramente el interés por períodos anteriores (Drake).

La Antropología Social ha compartido ese impacto con el resto de las Ciencias Sociales en las últimas décadas manifestando distintas etapas de desarrollo (Arnold y Haefner).

Considerando este panorama, se requieren estudios que analicen la Antropología en su contexto latinoamericano y local para poder conocer y explicar su desarrollo, creativo y complejo. Orellana ha formulado una hipótesis de trabajo en este aspecto:

“Nuestra hipótesis postula la relación del desarrollo de las disciplinas antropológicas con el contexto socio-cultural de nuestro país, insistiendo en las variables ideológicas que muchas veces, se expresan en políticas contrarias a las investigaciones sociales e históricas” (p. 129).

#### AGRADECIMIENTOS

Nuestros agradecimientos a la Sra. Victoria Castro R. y a la Srta. María Angélica Cofré G., por su apoyo y estímulo para escribir este artículo.

Agradecemos al World University Service (Wus-Chile) por el auspicio a la investigación que sirvió de base para la elaboración de este trabajo.

## BIBLIOGRAFÍA

- Arnold, Marcelo.** "El Rol del Antropólogo Social en Chile", Santiago, Edit. Departamento de Antropología de la Universidad de Chile, Documento de Trabajo N° 1, Santiago, mayo 1985.
- Arnold, Marcelo y Haefner.** "Análisis del Contenido de las Tesis de Grado de Licenciatura en Antropología de la Universidad de Chile en sus menciones de Antropología Social y Cultural: 1977 a 1987", s.l., Edit. Departamento de Antropología de la Universidad de Chile, Serie Documentos de Estudio Antropología Social N° 1, noviembre 1988.
- Arnold, Marcelo.** *La Antropología Social en Chile. Producciones y Reproducciones*, s/ed. Santiago, s/Edit, 1990.
- Astorquiza, Fernando.** "Bibliografía de Bibliografías de Antropología Chilena, 1906-1930", *Revista Chilena de Bibliotecología y Documentación* [Santiago], Vol. 1, N° 1 y 2, junio-diciembre 1975, pp. 55-59.
- Berdichewsky, Bernardo.** "Situación y Problemática de la Antropología en Chile", *América Indígena* [México], Vol. XL, N° 2, abril-junio 1980, pp. 309-327.
- Carrera de Antropología.** "Perfil del Profesional", Universidad de Chile (folleto mimeo), s.l., s/f.
- Drake, Paul.** "El Impacto Académico de los terremotos políticos: Investigaciones de la Historia Chilena en Inglés, 1977-1983", *Alternativas* [Santiago], N° 2, enero-abril 1984, pp. 56-78.
- Foerter, Rolf.** "Bibliografía Mapuche 1973-1988", *Nütram* [Santiago], Año IV, N° 4, 1988, pp. 24-56.
- Gómez, Héctor y Benzi, Bruna.** "La Publicación Periódica: un importante vehículo para la transmisión del conocimiento", *Trilogía* [Santiago], Vol. 7, N° 13, diciembre 1987, pp. 24-28.
- Herbstaedt, Elfriede y Ureta, Tito.** "Revistas Chilenas de Biología. Una súplica por menor cantidad y mayor calidad", *Archivos de Biología y Medicina Experimentales* [Santiago], Vol. 13, N° 2, noviembre 1980, pp. 185-193.
- Jáuregui, Jesús.** "La Etnología: Ciencia de las Culturas", *Boletín de Antropología Americana* [México], N° 17, julio 1988, pp. 145-154.
- Krauskopf, Manuel y Pessot, Rafael.** "Estudio Preliminar sobre Publicaciones y productividad científica en Chile", *Archivos de Biología y Medicina Experimentales* [Santiago], Vol. 13, N° 2, noviembre 1980, pp. 195-208.
- Larraín, Horacio.** *Etnogeografía*, Primera Edición [Santiago], Edit. Instituto Geográfico Militar, 1987.
- Munizaga, Carlos y Thomas, Carlos.** "Breve Análisis acerca de las investigaciones en Antropología Sociocultural y Folklore Circumpuneña. Definición de Problemática y Recientes Aportes", *Estudios Atacameños* [San Pedro de Atacama], 1984, pp. 490-501.
- Orellana, Mario.** "Las disciplinas Antropológicas en Chile. Especialmente en los últimos veinte años". En: *Las Ciencias Sociales en Chile 1983*, Corporación de Promoción Universitaria (ed.), Santiago, Edit. CPU, 1983, pp. 127-148.
- Poirier, Jean.** *Una Historia de la Etnología*, 1 ed. español, México, Edit. F.C.E., 1987, Traducida de Histoire de l'ethnologie.
- Price, John.** "Estudios Indígenas Americanos en Estados Unidos y Canadá", *América Indígena* [México], Vol. XLV, enero-marzo 1985, pp. 223-247.
- Universidad del Norte.** *Catálogo de Fuentes Bibliográficas sobre Antropología y Arqueología de la Región Andina*, Serie 1, Repertorio N° 18, Vol. 1, 1984.
- Ziemilsky, Andrzej.** "Las formas sociales de la transferencia de Conocimientos". En: *¿Dominar o Compartir? Desarrollo Endógeno y Transferencia de Conocimientos*, Paris, Edit. UNESCO, 1983, pp. 19-30.

**Anexo N° 1**  
**TESIS DE GRADO Y ETNIAS ABORIGENES,**  
**1977-1987**

N°	Año	N° de registro Arnold y Haefner, 1988	Nombre del autor	Etnias Aborígenes estudiadas
1	1977	(39)	Leiva, Arturo	Mapuche
2	1979	(19)	Cristino, Claudio	Rapanui
3	1979	(55)	Ostermann, Carlos	Andinas
4	1979	(80)	Vargas, Patricia	Andinas
5	1980	(26)	Foerster, Rolf	Mapuche
6	1980	(28)	Gómez, Carlos	Andinas
7	1980	(29)	González, Héctor	Mapuche
8	1980	(50)	Montecinos, Sonia	Mapuche
9	1980	(73)	Schmidt, Patricia	Andinas
10	1981	(32)	Gundermann, Hans	Mapuche
11	1981	(79)	Valenzuela, Rodrigo	Mapuche
12	1982	(22)	Délano, Priscilla	Andinas
13	1983	(23)	Díaz, Cecilia	Mapuche
14	1983	(30)	González, Lilian	Rapanui
15	1983	(51)	Muñoz, Mario	Andinas
16	1983	(48)	Mege, Pedro	Lit. Etnología
17	1984	(34)	Gutiérrez, Tibor	Mapuche
18	1984	(36)	Herrera, Ricardo	Mapuche
19	1986	(14)	Caro, Aracely	Mapuche
20	1986	(52)	Olivares, Juan Carlos	Mapuche
21	1986	(71)	Santibáñez, Héctor	Rapanui
22	1986	(70)	Salas, Hernán	Andinas
23	1987	( 5)	Alvarez, Javier	Mapuche

**Fuente:** Arnold y Haefner.

**Anexo N° 2**  
**TESIS DE GRADO ETNOLOGICAS**  
**Y FUENTES PRIMARIAS DE INFORMACION, 1977-1987**

Fuentes de Información	Número de registro Arnold y Haefner (1988)			Número de Tesis
Orales	(73)	(32)	(71)	3
Escritas	(39)	(19)	(55)	7
	(50)	(48)	(52)	
	( 5)			
Orales y escritas	(23)	(30)		2
Orales, escritas y conductuales	(70)			1
Etnografía*	(80)	(26)	(28)	9
	(29)	(22)	(34)	
	(36)	(14)	(51)	
Etnografía y Etnohistoria*	(79)			1
	<b>Total</b>			<b>23</b>

\*En los resúmenes de contenido se explicita el enfoque etnográfico que comprende fuentes de diversa naturaleza, no siendo posible distinguirlas específicamente.

**Fuente:** Arnold y Haefner.

**NORMAS SOBRE LA PRESENTACION  
DE ORIGINALES PARA LOS ARTICULOS  
DE LA REVISTA CHILENA DE ANTROPOLOGIA**